

Acta Nº: 226

En la ciudad de San Carlos a los **17 días del mes de junio de 2016**, siendo la hora **14:30**, se reúne la Comisión Nacional Honoraria de Salud Animal (CONAHSA) en la sede de la Sociedad de Fomento Rural, con la presencia de las CODESA's de Maldonado Lavalleja y Rocha.

La preside el Sr. Director General de la DGSG, **Dr. Francisco Muzio**,

Asisten:

- por la División Sanidad Animal (DSA), el **Dr. Federico Fernández, Dr. Eduardo Barre**
- por la Federación Rural del Uruguay (FR), el **Dr. J.J. Senatore** por la Asociación Rural del Uruguay (ARU), como titular el **Dr. Jorge Bonino**, como alterno **Dr. Leopoldo Amorín**
- por las Cooperativas Agrarias Federadas (CAF), cómo titular **Dr. Roque Almeida**
- por la Sociedad de Medicina Veterinaria del Uruguay (SMVU) no asisten sus delegados.
- por Comisión Nacional de Fomento Rural, **Dr. Jose Mangado**
- en la Secretaria Técnica, el **Dr. Marcelo Rodríguez.**
- en la Secretaria Administrativa, **T/A Maria Eugenia Capucho**
- Participan en Director de la División de Sanidad Animal, **Dra. Leticia Luengo** y por DI.LA.VE. **Dra. Maria Solari** y **Dr. Ulises Cuore.**

1. Presentación de los participantes:

Están presentes las CODESA's de Maldonado, Rocha y Lavalleja, además de la CONAHSA.

Se presentan los participantes. Se adjunta listado de participantes.

2. Breve descripción del parásito y su ciclo, Bases del tratamiento generacional, Planes Pilotos y Resistencia a los productos acaricidas:

Dr. Ulises Cuore, realiza presentación que se adjunta. Esta presentación, fue realizada en las pasadas Jornadas de Buiatria.

Se hace la consulta de la erradicación de la garrapata en la zona.

Dr. F. Fernandez (Director de DSA Maldonado): expresa que existe una brecha entre lo que se ha desarrollado como conocimiento y lo que aplica el productor. Es muy importante hacer llegar al productor la información, para que pueda comprender el concepto. Hay que dar con las personas que sepan transmitir el conocimiento. Actualmente en las oficinas Zonales y Locales tenemos materiales, (trípticos) con información para entregar a los productores. Se están diseñando spot publicitarios para sensibilizar sobre la situación de la garrapata y del uso conveniente de productos para su combate. Entendemos que las CODESA's son el núcleo de este trabajo de difusión. Es necesario acortar la brecha entre el conocimiento académico y lo que necesariamente debe utilizar el productor. Las instituciones cumplen un papel muy importante, la CONAHSA las CODESA's, junto por ejemplo las Mesas de Desarrollo Rural, todas las instituciones van a ser convocadas para hacerle llegar el conocimiento al productor. El objetivo es disminuir esa brecha entre lo que se conoce y lo que se adopte en el campo.

Dr. Errico: expresa que es una realidad que venimos viendo desde hace años. El tema de la garrapata ha estado en la prensa últimamente y habría que hacer el máximo esfuerzo entre todos los involucrados para resolver esta problemática.

Dr. Almeida: expresa que los productores tiene un canal para poder expresarse y es a través de las CODESA's. Las reuniones deben hacerse más en donde los productores tengan mayor posibilidad de participar. Hoy en día hay más Sociedades Rurales las cuales pueden ser utilizadas para hacer la difusión y facilitar la concurrencia.

Dra. Mailhos (FRU Maldonado): expresa que se ve con mucha preocupación el uso de los productos caseros para el combate de la garrapata. Hay una realidad de poco control de los despachos de tropas, lo cual ha colaborado a que la problemática sea mayor.

Dr. Rolon (SVO Rocha): El tema es muy importante. En el norte de Rocha no se registran garrapatas. De acuerdo a la presentación de la problemática en el resto del departamento, se han organizado jornadas informativas en conjunto con las Mesas de Desarrollo Rural del MGAP y técnicos de los Servicios Ganaderos, esto también se replicó en algunas Cooperativas y Escuelas rurales. Las charlas tienen el objetivo de asesoramiento técnico, informando sobre el tema de la problemática de la garrapata. A nosotros se nos ha planteado por productores las diferentes problemáticas. Se ha visto, posiblemente por lo reportado en la prensa en relación al problema de los residuos, una mayor receptividad, lo cual antes no era de esa forma. Ahora la situación cambio y los productores consultan.

Dr. Machado (ARU Rocha): expresa en referencia a la presentación del Dr. Cuore que hay que incrementar una plataforma mayor para el diagnóstico de este tipo de problemas, creemos que debemos de capacitarnos más en cómo se están presentando los casos de resistencia. Debe haber más instancias de capacitación y actualización. Hay que estimular la realización del diagnóstico predial de la situación sanitaria, saber con certeza, si hay o no resistencia en el predio. Los productores están dando los medicamentos sin un adecuado asesoramiento técnico. Es necesario mejorar la plataforma en la participación de los veterinarios. Pensamos que la mejor herramienta de transmitir el conocimiento es el INIA, en el caso de la zona este, donde trabajamos, se da

así, y se tiene buenos resultados en los trabajos que han llevado a cabo. Tienen una dinámica de trabajo, que hace que los productores lo sientan como propio.

Tenemos un planteamiento sobre la zonificación de la problemática. En las zonas bajas del departamento de Rocha no hay problemas. En las zonas altas, en las sierras es donde está el problema. La zona baja quedaría como zona libre. Estamos discutiendo la propuesta técnica pero aún, no nos hemos puesto de acuerdo en los límites a utilizar para definir cada zona. En definitiva hay dos seccionales en las que hay problemas. La gente lo plantea con mucha preocupación. Hemos conversado en impulsar como propuesta una categoría de establecimiento libre, antes que la zona o la regionalización.

Dr. Andrés Rocha: expresa que tienen la división del departamento de la zona de las Sierras. Es un problema socio económico, un problema entre vecinos, se da el contrabando de medicamentos, es bastante preocupante. Hay un inconveniente en el sellado de guía, a veces hay que hacer 100 km. para un sellado y no siempre los funcionarios policiales exigen cosas que corresponden o están debidamente capacitados para el control. El abigeato no se controla por un sellado. Cada uno pide cosas diferentes.

Dr. Fernandez (DSA): expresa que como DSA se tienen dos temas previstos; la capacitación para los veterinarios oficiales y particulares. Vamos a tratar de incluir en la acreditación el tema del saneamiento. Lo segundo, es lo que se refiere a despacho de tropa en el SNIG.

Dr. Rolón (DSA Rocha): expresa que el comportamiento de la parasitosis nos ha desorientado. Ha generado desgaste en los productores y veterinarios. Estamos en un momento económico en el que lograr objetivos muy pretensivos no sería posible. El tema económico ha pegado fuerte y ante esta situación y como forma de reducir los costos, muchos productores buscan otras alternativas como por ejemplo, la compra de medicamentos de contrabando.

Dra. Graña (DSA Rocha): expresa que desde el 2014 se viene trabajando con el grupo de productores de la ruta 109. Se contrató a través de un proyecto del

MGAP un técnico que está trabajando en la zona. Se encuentran parásitos en varios estadios y se han evidenciado problemáticas entre vecinos. Han aumentado la consulta en la oficina de la DSA y se entiende que la situación en la zona es preocupante.

Dr. Garcia (DSA Chuy): expresa que en el año 2009 se mandó muestras y dieron positivos a Ethion. En 2014 aparecieron casos de resistencia.

Dr. Ricetto (DSA Lavalleja): expresa que tiene experiencia de haber trabajado en los tres departamentos y en todos el problema de la garrapata es complejo. Entendemos que la fortaleza que tiene esta campaña es que el veterinario sabe y conoce del tema, tanto el oficial como el privado. Hemos tenido un problema importante en el sentido de que, el productor no presenta los planes de saneamiento en tiempo y forma, lo cual luego es un problema para hacer un seguimiento de las acciones que debe realizar. Muchas veces a nivel de campo el gran problema, que se nos presenta, es que no tenemos buenas instalaciones para manejar el ganado y poder trabajar, los baños no están en buenas condiciones. Generalmente nos encontramos con productores con edad avanzada y sin personal. Nosotros tenemos la opinión de que se debería incluir el tema del plan de saneamiento en la acreditación. Se considera que es muy importante contar o estimular a tener buenos alambrados en el establecimiento, como forma de controlar el problema. Otra fortaleza de la campaña son las herramientas informáticas, para el manejo epidemiológico con las cuales se cuenta.

Dr. Oyenard (F.R.U. Lavalleja): expresa que el tema económico es muy importante. Cuando hay momentos de crisis, el productor tiene otros problemas y muchas veces problemática de la sanidad, pasa a un segundo plano. Por otra parte, lo único que aparece en los medios de comunicación son propagandas de productos, que muchas veces no son los más adecuados para el combate de la garrapata. Es importante considerar que se ha logrado involucrar mucho al productor, por ejemplo a través de las mesas de desarrollo rural. La policía no tiene herramientas para ayudarnos en la campaña. Capaz tenemos que

transitar el camino de la firma electrónica para el despacho de tropa. Es muy importante que el productor con problemas pueda cumplir con el plan de saneamiento y tenga un correcto asesoramiento. Nos preocupa de sobre manera el problema de los residuos, por lo que la capacitación en el uso de los productos es muy importante.

Dr. Enrique Fernandez (SSGG Maldonado): expresa que en la zona de Maldonado, en la zona de control tenemos 110 establecimientos interdictos, entre el 45-50% de los predios tienen garrapata. Estamos trabajando más en los lugares donde hay animales sueltos. El problema es que muchos de esos predios no presentan plan de saneamiento. Tenemos el planteamiento de saber si a los predios que no presentan plan de saneamiento se les debe puede interdicar movimientos. No tenemos información de resistencia.

Dr. Machado (ARU Rocha): expresa que con respecto al tema de la resistencia y el diagnóstico, el DILAVE siempre queda desbordado por los tiempos y prioridades son diferentes. Las mismas problemáticas se dan en otras áreas. En cuanto a la realización del test de resistencia, se debería considerar estudiar para hacerlo más ágil, delegarlo a la esfera privada, desarrollando un plan de capacitación y acreditación correspondiente.

Dra. Solari (DILAVE): expresa que hay una serie de equipos que son necesarios para realizar el análisis de resistencia que no se pueden trasladar al sector privado, sino a instituciones públicas.

Dr. Mauricio Rodriguez (CODESA Maldonado): expresa que es muy productivo que surjan estas discusiones. Considero que no es problema del diagnóstico, ni de la resistencia, deberíamos plantearnos que es un tema importante. Con la trazabilidad se exigieron muchas cosas para poder exportar a más y mejores mercados, deberíamos ir por ese camino. Me parece excelente la idea del pre embarque por interdicción. En una opinión personal, considero que es un campaña que la deberíamos enfocar más hacia un problema de predio y a la responsabilidad del responsable que maneja o administra el establecimiento.

Dr. Bonino (CONAHSA): expresa que es muy bueno que nos integremos, pero lo que veo siempre es que no miramos todo con la misma óptica. Aquí siempre vemos que nos dividimos en campañas sanitarias, y debemos sumar desde el rol que ocupamos. Empecemos a exigir a todos empezando por la Facultad y después nosotros.

Dr. Muzio (CONAHSA): expresa en forma de conclusión, que es muy importante el rol que cumplen las CODESA's, y como están trabajando de forma más activa al momento. Es importante diferenciar las problemáticas de las diferentes zonas del país. Es diferente la problemática del norte a la del este del País. Hay que trabajar mucho el uso responsable de los medicamentos.

Principales Conclusiones:

- La necesidad de elaborar un programa de capacitación y de difusión de la problemática de la Garrapata, de los problemas de la resistencia a los productos veterinarios que se usan y el correcto uso de los específicos para su combate.
- Se plantea la necesidad de elaborar un programa de acreditación de veterinarios de libre ejercicio para trabajar en la Campaña de Lucha contra la Garrapata y en los planes de saneamiento.
- Es necesario aumentar las capacidades de diagnóstico en la resistencia a los garrapaticidas por parte del DILAVE.
- Estudiar la posibilidad implementar la zonificación en áreas problema.

